## PRINCIPALES RÉALISATIONS RÉCENTES



Au cours de la dernière année, l'Association des pharmaciens des établissements de santé du Québec (A.P.E.S.) a multiplié les actions afin d'améliorer l'accès et la qualité des soins pharmaceutiques prodigués dans les hôpitaux et les CHSLD du Québec. Que ce soit par les nombreuses formations offertes aux pharmaciens et les outils cliniques produits, par ses efforts pour faire connaître la profession et attirer la relève, ou encore, par des représentations auprès des gouvernements sur différentes réformes proposées et des prises de position étoffées dans les médias, l'A.P.E.S. a été active sur plusieurs fronts.

Voici quelques-unes de ses réalisations récentes :

#### Des formations et de l'accompagnement pour les pharmaciens d'établissement



En tout, 57,5 heures de formation continue en direct ont été offertes aux membres en 2023, dont 40,5 heures aussi offertes en différé. En voici un aperçu.

Tenue de neuf soirées de formation en webdiffusion offertes aux membres, dont une sur les cas pédiatriques en urgence et une autre sur la gériatrie.



Organisation de quatre journées de formation sur les thèmes de l'infectiologie, de la résolution de cas cliniques et de l'oncologie.

Organisation de deux ateliers virtuels auxquels ont pris part des pharmaciens gestionnaires sur le thème de la gestion financière. De plus, deux journées de formation sur le développement des habiletés d'accompagnement professionnel (coaching) ont été offertes aux pharmaciens gestionnaires et une formation à l'occasion d'une journée de rencontre des chefs et des adjoints.

Tenue d'une journée de formation pour les présidents et les secrétaires des <u>regroupements de pharmaciens experts</u> (RPE).

Les RPE et groupes spécialisés (GS) ont d'ailleurs travaillé sur 22 projets en 2023. Cinq publications spécialisées ont été produites au cours de l'année, dont le <u>guide de pratique sur le rôle du pharmacien</u> d'établissement à l'urgence et quatre fiches cliniques sur des sujets gériatriques.



Poursuite et finalisation, par le Groupe de travail sur les préparations stériles (GTPS), de la révision exhaustive de l'ensemble des outils ainsi que des politiques et procédures sur les produits stériles dangereux et non dangereux. En tout, plus de 1 300 pages ont été révisées. Le GTPS a pour principal mandat de soutenir les départements de pharmacie, notamment de les aider à se conformer sur la préparation de produits stériles en pharmacie.



Le programme de mentorat pour les pharmaciens gestionnaires, mis en place par l'A.P.E.S. en 2021 et pérennisé en 2022, s'est poursuivi. La cohorte 2023 comptait cinq dyades.

# Poser des gestes pour faire connaître la profession, attirer la relève, et ainsi, améliorer les soins aux patients



Production de trois vidéos et diffusion auprès de différents publics :

- Le rôle du pharmacien d'établissement de santé dans le circuit du médicament
- Le rôle du pharmacien d'établissement de santé en soins pharmaceutiques
- Le rôle du pharmacien d'établissement de santé en services pharmaceutiques



Organisation d'un colloque pour les étudiants du programme de premier cycle en pharmacie, en collaboration avec les facultés de pharmacie de l'Université de Montréal et de l'Université Laval. Ce colloque permet aux étudiants de se familiariser avec la pharmacie d'établissement et d'échanger avec les conférenciers.



Participation à deux journées carrière tenues par les associations étudiantes des deux facultés de pharmacie. Ces deux journées ont permis aux étudiants d'échanger sur la pratique avec les deux représentants de l'A.P.E.S. et d'obtenir de nombreux renseignements sur la profession.

### Une voix forte pour les patients et les pharmaciens auprès des gouvernements

- Participation à une table ronde sur le rapport provisoire du comité consultatif sur l'utilisation appropriée des médicaments de Santé Canada.
- Participation à trois consultations de Santé Canada, soit sur l'amélioration de l'accès aux médicaments et à d'autres produits de santé, sur la liste de réserve des médicaments antimicrobiens, et sur le contrôle des dérivés et des analogues de la pipéridone-4 et ses sels (précurseurs émergents du fentanyl).
- Participation à une consultation de l'INESSS concernant les recommandations proposées sur la pénurie de nitroglycérine sublinguale.
- Témoignage en commission parlementaire sur le projet de loi 10, Loi limitant le recours aux services d'une agence de placement de personnel et à de la main-d'œuvre indépendante dans le secteur de la santé et des services sociaux, afin de présenter le mémoire de l'A.P.E.S.
- Transmission d'un <u>mémoire</u> dans le cadre des consultations particulières sur le projet de loi 11, Loi modifiant la Loi concernant les soins de fin de vie et d'autres dispositions législatives.
- <u>Témoignage</u> en commission parlementaire sur le projet de loi 15, Loi visant à rendre le système de santé et de services sociaux plus efficace, afin de présenter le **mémoire** de l'A.P.E.S.
- Participation à deux chantiers du comité de transition de Santé Québec.

### De nombreuses prises de position dans l'espace public



Réalisation de plusieurs entrevues sur différents sujets, notamment les besoins de pharmaciens dans les établissements, l'élargissement de l'accès à l'antiviral Paxlovid<sup>Mc</sup> dans les pharmacies et les ruptures d'approvisionnement en médicaments. À quelques reprises, des membres ont pris part à des reportages à la demande de l'A.P.E.S., par exemple sur le cannabis utilisé à des fins de traitement, la douleur pédiatrique et la médication chez les aînés.



Mise à jour de l'énoncé de position de l'A.P.E.S. sur le <u>recours à la main-d'œuvre indépendante en</u> pharmacie d'établissement de santé.



Tournée médiatique à l'hiver 2024 dans les différentes régions du Québec pour faire connaître le rôle des pharmaciens d'établissement et les besoins de recrutement sur la base des données recueillies lors de la plus récente enquête provinciale sur l'effectif.



Publication d'une <u>lettre ouverte</u> portant sur la nécessité d'une direction des soins et services pharmaceutiques au sein de l'agence Santé Québec.

Pour une vue d'ensemble des activités de l'A.P.E.S. en 2023, consulter son rapport d'activités.